



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Apartado N° 482 Oficina de Redacción y Administración: Teléfono N° 97
 2ª Avenida Oeste

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUBSCRIPCION:

Un mes	1-00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Avisos: precio convencional

Año I San José, C. R., martes 25 de noviembre de 1913 No. 47

EL WATERLOO AZUL

«Las torres que despreció al aire fueron a su gran pesadumbre se rindieron».

El Partido Fernandista encontró su Waterloo en la noche de antier domingo. El fracaso de la gran manifestación, preparada con más de tres meses de trabajo y de promesas, evidencia la disolución total de un círculo que se creyó por un momento poderoso y fuerte. Si hay algo que patentice la nulidad de esa agrupación es el resultado de sus labores de largos años. El «fernandismo» ha ido siempre de derrota en derrota; pero su fracaso no ha podido ser nunca tan completo y tan humillante como ahora. Las campanas «azules» están tocando agonía.

Al principio de la presente campaña electoral el «fernandismo» se había apoderado de elementos que creía invencibles para el triunfo. Constituido en mayoría en el Congreso Constitucional convirtió la Cámara en un turbulento club de agitadores, elaborando leyes ocasionales para fabricar una victoria clandestina. Gran número de Municipalidades, hechas instrumento de sus ambiciones, han explotado los intereses de sus respectivas localidades en beneficio de las intrigas partidistas. El «fernandismo» parecía omnipotente y, desde el sillón de la Presidencia del Congreso, el Licdo. Fernández iba asumiendo las proporciones de un Júpiter. Los puestos públicos dependientes de las Municipalidades «fernandistas» eran distribuidos como «cebo» de propaganda. Parecía inevitable para la patria la catástrofe suprema.

Y, sin embargo, en manos ineptas, toda aquella montaña que parecía aplastante, ha desaparecido por completo. La ola «azul», que asumía proporciones de torrente, es apenas ahora un «charco» diminuto. Los veinte mil manifestantes con que amenazaban a San José, en grandiosa manifestación general como la que celebraron antenoche, se transformaron en cinco mil, de los cuales una tercera parte estaba compuesta de mujeres y niños. Cualquier cálculo que se haga, hasta por los más pródigos, no arroja arriba de cinco mil ovacionistas; es decir, la tercera parte de lo que arrojó la recepción hecha a su Jefe por el Partido Civil a su regreso del Guanacaste, con tres días apenas de preparación. Entre ambas manifestaciones no hay un solo punto de comparación: el desfile civilista, compacto y apresurado por la amenaza del agua, duró 45 minutos, reloj en mano, contados por persona imparcial y extranjera; el desfile «fernandista» de antenoche, pausado como una procesión fúnebre, transcurrió en 14 minutos, contados, también, por individuo neutral. De manera que cualquier número que se haya atribuido a la manifestación parca del civilismo, preparada en 48 horas, fué tres veces mayor que la de antier del «fernandismo», preparada con tres meses seguidos de labor infatigable. Si este no es un fracaso, para el «fernandismo» no queda ya otra cosa que la disolución total.

El fenómeno operado en la opinión pública de Costa Rica es digno de toda consideración. Evidencia que los pueblos tienen perfecta conciencia de lo que hacen. Debemos reconocer en justicia que son apreciables los ideales contenidos en el programa «escrito» del Partido que se apellida «republicano»; pero la misma justicia nos obliga a declarar que ese programa ha sido violado y conculcado en todas sus partes por el propio «fernandismo», por cuyas razones el pueblo les ha vuelto las espaldas. En el Municipio, en el Congreso, en todas partes donde ha llegado a imperar el «fernandismo» ha hecho precisamente todo lo contrario de lo que predicó siempre. La conciencia pública costarricense ha tomado nota de claudicaciones y de «mentiras convencionales»; y he allí que en la reacción natural del patriotismo, el Partido Fernandista se haya quedado solo, absolutamente solo, sin tener siquiera la más pequeña esperanza a qué asirse.

La manifestación de fuerza «fernandista» fué un fracaso completo

Las falanjes «azules» de todo el país no pasan de 5000 hombres

Hacia tres meses que el «fernandismo» estaba preparando una gran manifestación de fuerza para el día de días de su candidato. Fracasada la manifestación para dicho día por los luctuosos sucesos del Paraíso, el «novenario» «fernandista» tuvo lugar antenoche domingo.

No puede darse un fracaso más completo que el sufrido por el «fernandismo». Ahora viene a evidenciarse que el «fantasma azul» se evapora. En Costa Rica ya pronto el «fernandismo» no pasará de ser un recuerdo ingrato.

Después de tres meses, decíamos, de preparativos, de invitaciones y de recluta, el «fernandismo», en su ovación general de antenoche no tuvo ni

siquiera 5,000 hombres. Hay que advertir que el «fernandismo» cuenta tener su núcleo principal en las provincias centrales y que centenares de trenes vinieron por el Atlántico y el Pacífico, pudiendo decirse que todo el Partido Fernandista se había reunido en la capital, pues se trajeron hasta los pocos partidarios que hay en Puntarenas. Ya se sabe que en Guanacaste y Limón el «fernandismo» es una pequeña minoría, de modo—repetimos—que el Partido Fernandista completo de Heredia, Alajuela, Puntarenas y San José se reunió antenoche en la capital y ese *Partidazo Republicanazo*, como dicen los tontos, no pasó de 5,000 hombres.

La manifestación azul fué un fracaso en todo sentido. Gracias que no hubieron graves escándalos debido a la cordura y moderación de los otros partidos: sin embargo, no faltaron algunos choques y algunas mujeres heridas a pedradas, como sucede siempre que se celebra una manifestación «fernandista».

Por lo demás debemos aplaudir la actitud imparcial y enérgica de la policía, y felicitarlos nosotros y felicitar a Costa Rica por la evidencia de que el Partido Fernandista ha concluido su papel de política del país. La manifestación del domingo fué verdaderamente un «Novenario» por el descanso eterno del «fernandismo». Dios le perdone sus pecados.

Rechazado por la conciencia nacional, anatematizado por el patriotismo, mordiendo el polvo de la derrota, al «fernandismo» no le queda otro recurso que la disolución, pues nunca hemos creído, como ellos mismos lo dicen, que acudan a las vías del delito para alcanzar el poder. Les hacemos más justicia de la que ellos mismos se hacen: el «fernandismo», derrotado en los comicios electorales, como está ya derrotado en la opinión del pueblo costarricense, no hará otra cosa que llorar su derrota, y, acaso, arrepentirse de sus grandes culpas. Ojalá: el agua lustral del arrepentimiento lo borra todo, hasta el crimen!

Ecos de los triunfos civilistas

(POR TELEGRAFO)

Curridabat, 23.—Fernandistas en número de 94 pasaron por ésta. Entre ellos van 15 chiquillos. Como siempre, se portaron bastante insolentes.

Correspondal

San Mateo, 23.—La concurrencia a la reunión hoy fué imponente. El señor Quesada venció oratoria fernandista y fué muy aplaudido. Civilismo y duranismo de acuerdo con el convenio celebrado.

Correspondal

Monte Redondo, 23.—Celebramos espléndida reunión en

San Juan de Tobosi. Oradores Ceferino, Calderón y Jaime Alvarado fueron frenéticamente aplaudidos. Fernandismo vencido retirarse vergonzoso escandalizando.

Correspondal

San Mateo, 23.—Reunión plaza espléndida; vergonzosa derrota del fernandismo; huyeron abandonando plaza.

Correspondal

Paraíso, 24.—Ayer celebróse la más hermosa reunión civilista que se ha visto en esta villa, en la presente campaña política. El local no fué suficiente para tanta gente y hubo necesidad de celebrar la reunión en la plaza.

Todo el partido duranista asistió.

Los oradores bastante ovacionados por la muchedumbre que los interrumpía a cada momento, con salvas de aplausos y vivas a nuestro candidato y al doctor Durán.

Diminuto fernandismo, de retirada.

En la mañana celebró reunión el partido duranista, y algunos fernandistas, instigados por uno de su plana mayor muy conocido en ésta, trataron de agarrar y bajar de la tribuna a los oradores, pero el partido civil que estaba representado por muchos en esa reunión, impidió el atropello y la reunión terminó en orden, y los civilistas acompañaron hasta fuera de pablaro a comisión duranista. Todos viviendo a Yglesias y Durán; no hubo el menor desorden en ese desfile.

Correspondal

Santa Bárbara, 23.—Hoy hubo lujosísima reunión en ésta con asistencia de los bandos civilista y duranista. Los neos tuvieron que retirarse, no pudiendo contener su cólera.

Oradores Ramírez, Cordero, Ferreto y González Víquez explicaron la inteligencia de la fusión, que aprobó el pueblo unánimemente, haciendo una ovación con los oradores alrededor de la manzana de los clubs, con frenéticos vivas y aclama-

ciones a los dos candidatos y a Costa Rica salvada del peligro azul.

Correspondal

Atenas, 23.—Esta noche hemos celebrado espléndida reunión. Oradores Vargas y Quesada oportunos, y muy elocuentes vivas a Rafael Yglesias y doctor Durán se sucedían sin interrupción. Después de los discursos fuimos en ovación a dejar al local donde se hospedaban a nuestros oradores. Gran entusiasmo.

Correspondal

Grecia, 23.—Civilistas y duranistas nos felicitamos por la salvación de Costa Rica. El país ha hecho justicia a nuestro excluido jefe.

Llegó el día en que el patriotismo se impuso. Los patriotas de hoy, serán beneficiados por las nuevas generaciones.

Correspondal

Limón, 23.—Con júbilo celebramos fausto acontecimiento a pulmón lleno. Los acompañamos en entusiasmos.

Correspondal

San Ramón, 25.—Pueblo ramonense manifiesta sorprendido de la audacia de fernandistas de ésta quienes dicen en *El Republicano* que sus partidarios hicieron sábado en la noche grandes manifestaciones en señal de protesta del pacto civil-duranista, habiendo celebrado estos señores ni siquiera reunión, puesto que los vecinos de San Isidro no fueron llevados a la ciudad ese día.

El arreglo para diputado entre los partidos civilista y duranista, ha sido motivo de grandes alegrías y esperanzas entre los ramonenses, notándose desde antier gran animación en los clubs y calles. Parece un día de fiesta.

El pueblo comenta los detalles entusiasmado y vislumbra un horizonte sin nubes en el porvenir de nuestra patria.

Las reuniones del sábado y domingo estuvieron muy concurridísimas.

Los oradores Figueres y Villafranca explicaron al pueblo las bases y fines del pacto celebrado, indicando como fines primordiales el de concluir para siempre con el fernandismo; arrojando del Congreso y de las municipalidades a la demagogía inconsciente, que tan tristes recuerdos ha dejado.

Las demostraciones de júbilo, tanto de los duranistas como de civilistas, fueron colosales.

San Ramón está de plácemes porque Costa Rica se ha salvado.

Correspondal

Suscribase a "El Pabellón Rojo"

Actualidades políticas e... impolíticas

La campaña política toca a su fin.

Con broche de armonías la cerró don Máximo en unión de su belicoso partido.

Y digo la cerró porque con la música y paseos del domingo, descansará el buen hombre de las fatigas pasadas durante el largo período de veinte años haciendo una dama, esquivando a los arrullos de gentes voluminosas.

Y don Máximo Fernández supo aprovechar como pocos el último día de su vida.

Por la mañana fué llevado a Tres Ríos en lomo de bien cuidada cabalgadura, por una treintena de individuos, condecorados todos con el Toisón Azul.

En aquel risueño pueblo, valiente un día de las instituciones fernandistas, cantaron sus acompañantes sendos responsos, escuchados por los manifestantes con la devoción propia de tan solemne acto.

Pasada la impresión que debe producir tal acto a quien se le hacen funerales en vida, el paciente, con un valor sólo igualado por el que demostró el emperador Carlos V en Yuste, hizo a un lado el jipijapa y habló de esta guisa:

«Queridos correligionarios. La fecha de hoy debemos grabarla en brúñida lápida de negro mármol, orlado de amarillo».

«Fecha para mi muy querida, pues esta noche, después que en procesión me conducáis por las calles de la hermosa capital de la República, para mí muy amada porque allí se halla el solio presidencial, a los acordes de las bandas de música silvestre que me acompañen, se encenderán las trescientas luces del salón del trono y... ¡pena me da el decirlo! me despediré de vosotros y de vuestros deudos firmando mi testamento».

«Mucho siento, y mayor trabajo aún me cuesta dar este paso decisivo, mas la voluntad del pueblo costarricense manifestada en esas banderas rojas y verdiblanças que por todas partes me siguen, como en los felices tiempos bíblicos siguió a Caín la sombra de su hermano, a ello me obliga».

Las bandas silvestres entonaron un miserere, los circunstantes enjugaron el llanto y don Máximo, con la muerte reflejada en el semblante, montó de nuevo y a San José se ha dicho.

Al cerrar la noche una gritería infernal causó pánico entre los pacíficos ciudadanos que por los parques discurrían.

Creían unos que de nuevo se libraba batalla cristalina en la estación del Atlántico; otros, los menos avisados, que los congos que moran en la apartada región bañada por las aguas del río Colorado hacían irrupción en esta ciudad.

Unos y otros se engañaron candorosamente.

Las rotas huestes de lo que fué fernandismo, reunieron en aquella hora para formar el cortejo fúnebre que debía conducir el inanimado cuerpo de su candidato al panteón de la Casa de Pilatos.

A las siete y media púsose en movimiento la fúnebre comitiva, rezando las más brillantes oraciones del repertorio fernandista.

El entierro del domingo fué uno de los más vistosos y concurridos que ha presenciado la ciudad capitolina.

Tres mil quinientas personas —hombres, mujeres y niños,— alumbradas a largos trechos por faroles azules, llevando impresos en el papel los envidiables atributos de don Máximo Fernández, desfilaron por la Vía Dolorosa, bailando unos al son del tamborito; gritando como condenados las excelencias del que en aquellos momentos desaparecía del campo de la política, otros.

El respeto que debe presidir en casos tales, cedió a la confusión, a la algarazá.

Muchos gritos estentóreos; ni una lágrima que revelara dolor por la desaparición del corpulento pastor que durante veinte años los había apacentado en los más opuestos apriscos.

Don Máximo vivirá eternamente, sino en la memoria de las generaciones venideras, en los archivos de las personas que se dedican a coleccionar cosas raras.

Conociendo la enfermedad y el fin cercano del paciente, *Juvenal*, el único amigo desinteresado y leal que el difunto tuvo, escribió un ensayo biográfico por donde desfilan, en mesurada comparación, las estrellas de primera magnitud de la mitología, las pirámides de los faraones, los palacios más bellos que registran los cuentos de hadas y las más vistosas luces de bengala.

El ensayo biográfico después de haberlo paseado por las nubes *El Pájaro Azul*, fué impreso en papel satinado azul, adornándose la cubierta superior con una fotografía representando al hombre de los veinte años de pie, perfilado, con la diestra mano en el bolsillo del pantalón, sujetando el sombrero con la siniestra. La actitud es melancólica, propia de la gran apoteosis que el pueblo de Costa Rica le hará el día 7 de diciembre próximo.

El hado cruel corta en flor una vida consagrada a las grandes luchas por el sillón presidencial. Si la Historia recoge su retrato, figurará en sus páginas con el nombre de Máximo el Batallador.

MALVALOCA

hombre que gozaba de grandes simpatías entre sus conterráneos. El entierro se verificó hoy con lujoso acompañamiento. Todos los bandos políticos asistieron en prueba de condolencia. La banda militar y autoridades precedían el convoy fúnebre.

El orador don Carlos Oreamuno, en nombre del partido civil, pronunció en el atrio de la iglesia, la siguiente oración fúnebre: Señoras, señores: Hay

momentos en la vida social de los pueblos, en que acontecimientos esperados, pero temidos, los conmueven, llenándolos de un profundo pesar y apartándolos del trajín continuo de la vida ordinaria por un tiempo más o menos largo, para hacerlos reconcentrar en un solo pensamiento. Momentos sublimes en que las divergencias de opiniones se marcan, en que las sencillas lugares se olvidan para dar campo al mismo pesar, en que los corazones palpitan por igual y sienten a un mismo tiempo y con igual intensidad la misma pena. Son estos acontecimientos, la resultante de la labor asidua y meritoria de un miembro de esa sociedad que en mala hora ha sido separado de ella por el hado adverso.

La justicia social se adelanta a la justicia divina. Tal sucede ahora, señores. Un sentimiento profundo, nacido de vuestras almas generosas, os reúne en estos momentos muy tristes por cierto, para cumplir con un deber de católicos y de hombres agradecidos.

La parca cruel ha tronchado en la plenitud de la vida, la existencia de don Maximiliano Alvarado Ruiz.

Qué hermoso es morir cuando se ha dejado en la vida como recuerdo de su paso por ella, una estela luminosa que perpetúa el ségido; cuando tras larga lucha, pueda el hombre, cual fatigado peregrino que encuentra el ansiado oasis que reparará sus fuerzas y apagará su sed, descansar tranquilo y satisfecho, sin recordar que en la zarza del camino dejó su honra hecha girónes.

Morir así, señores, es vivir en el corazón de sus deudos; es hacer que su nombre se recuerde con respeto y cariño; que sea su pasada vida, añoranza que honre a su familia y que estimule a las personas que lo escuchen.

Los mármoles perpetuarán la memoria de los hombres; las buenas acciones son siempre vivas que perfuman su recuerdo y que mantienen fresco su nombre en el corazón de los pueblos.

La vida, transitoria por ley natural, no es sino una etapa por la que el hombre está obligado a pasar. Sembrar el bien, hacerse sentir entre sus compañeros por sus nobles procederes, vivir satisfecho de su labor, y cumplir con sus obligaciones sociales y morales, tal es la misión del hombre al pasar por la tierra. Quien tal haga, tiene que ver la muerte con profunda serenidad y acatar los designios divinos con sumo placer, pues morir no es sino cambiar de forma, hacerse merecedor de un justo premio, y poder sentir en un todo la verdadera dicha, «la dicha celestial».

Chilano, al abandonar esta vida, deja un hondo vacío entre los suyos. Cesaron en su hogar las dichas, las lágrimas las han sucedido; lo que era antes nido de fútimas alegrías, no es hoy sino campo de dolor intenso. De todos los labios nacen frases de pesar, hondos suspiros que suben al cielo como incienso bendito. Liberia está apesadurada. Pierde un miembro que la honraba y que deja con su ausencia un lugar irreparable; la tierra recibe en su seno algo que le pertenece.

Al frío y lúgubre golpear del sepulturero, al echar las palabras que han de convertir en polvo, al que antes era actividad, alegría y honra de un hogar y de un pueblo, brotarán del suelo que cubre el cadáver, flores que perfuman su recuerdo, como brotan del corazón de los liberianos, frases que enaltecen su memoria.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Descanse en paz el malogrado extinto.

Corresponsal

Reciba la distinguida familia Alvarado Ruiz, la más sincera manifestación de nuestra condolencia.

L. R.

Otros desafueros

cometidos anoche por el Partido Fernandista

1º—Un policía montado (fernandista) quitó un revólver a un miembro del anti-fernandismo y se lo entregó a un particular fernandista. El policía se llama Juan Rafael Alvarado.

2º—Insultaron y dañaron a varias señoritas, entre otras las siguientes.

A la señorita Edith Calzada, una pedrada en la cara.

A la señorita Argentina Mora, un garrotazo en la cabeza.

A la señorita Ofelia Carmoña, le arrojaron un puro encendido y un cachiflín.

Quebraron a pedradas varias vidrieras; entre otras las de la casa de las señoritas Alfaro, en la 5ª Avenida.

4º—Rompiéron varios timbres eléctricos.

Para las elecciones

y para depositar su voto, acuérdese que si necesita pintar, tapizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servicios como tal, a precios reducidos y que vive en la Avenida 8ª Oeste.

Juan Rafael Rodríguez

Obsequio de fincas

Porque se venden a plazos largos y a mitad del costo o se cambia por otra propiedad en San José o Cartago. Situada en San Mateo, en la carretera nacional a Esparta, en Ramaditas y Higuito y de los siguientes tamaños cada una: 60, 26 y 5 manzanas. A escoger una de estas tres gangas! Para todos los datos que se quieran y precios con Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



CREMA VIRGINIA

Quita las manchas y conserva limpio el cutis

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

Casa de Salud

— del —

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

La Vencedora

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Guillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero, y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Muerte de un gran civilista

(POR TELEGRAFO)

Liberia, 23.—Ayer a las 5 p. m. dejó de existir don Maximiliano Alvarado Ruiz, miembro importante del civilismo, y

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

CIVILISTAS!

Con notoria mala fé, con el veneno segregado por la agonía de la derrota, el «fernandismo» propala que los arreglos del Partido Civil y el Duranismo, que son **exclusivamente para elección de Diputados**, han hecho desaparecer a ambos partidos para refundirse en uno solo que se llama *antifermandista*.

Esta especie es absurda y calumniosa, como todo lo que produce el «fernandismo» moribundo. El Partido Civil sigue siendo Partido Civil, con su gloriosa enseña roja y votará por su único jefe y candidato don Rafael Yglesias Castro, el 7 de diciembre.

Los arreglos con el Duranismo llevan en mira unificar trabajos para la elección de Diputados, a fin de que el «fernandismo» no logre ni siquiera un pequeño grupo parlamentario, impidiendo así que los miembros de ese partido sigan especulando con la Representación Nacional.

Del mismo modo el Civilismo y el Duranismo se entenderán para la elección de Municipios, expulsando para siempre al «fernandismo» corruptor, de la dirección de los asuntos locales, que ha explotado en beneficio de sus ambiciones.

En todo lo demás, es decir, en lo principal, que es la elección de Presidente de la República, el Partido Civil permanece como antes y no dará su voto sino a don Rafael Yglesias Castro, con su papeleta roja.

Contestación a las preguntas de "El Republicano"

El civilismo y duranismo no se han fusionado; lo que han hecho es practicar una medida política que tiende, no a aplastar al fernandismo porque bien atornillado está, sino a cortar-le las garras a ese gavilán que durante veinte años ha despojado el corral costarricense, llevándose, ora girones del honor que ayer legaron sus próceres, ora pedazos de la honra que le sirve de norte por el camino de la civilización.

Las fusiones revelan fortaleza moral, porque la inteligencia humana tiene mil medios para llegar a la meta de sus ideales, y así como los individuos se unen para formar una sociedad que tenga representación, así los elementos pueden unirse para extirpar todo germen corruptor. Negar que las uniones representan la suma de los multiesfuerzos, es como hacer creer que el suicidio es una valentía.

Que don Ricardo Jiménez sea o haya sido antagónico de don Rafael Yglesias no quiere decir que lo de ayer sea forzosamente lo mismo que hoy, pues los caballeros que forman la vanguardia del doctor Durán, fueron el *factotum* del triunfo de don Ricardo y quienes por misericordia admitieron a la zaga a Máximo Fernández. Haber sido jimenista ayer, no importa ser civilista hoy, como el serlo hoy tampoco implica ser jimenista mañana.

Qué pueden los señores Andrés Venegas, Francisco Aguilar Barquero, Alberto González Soto y don Juan Montealegre? Cumplir con su conciencia de patriotas desinteresados y de-

poner todo sin excepción, antes que la pobre patria caiga en las garras del hijo espúreo que responde a Máximo Fernández.

Los civilistas honrados de toda época aprueban todo sacrificio por la patria.

Si el llamado Olimpo triunfara con el apoyo de Rafael Yglesias, estoy seguro que su única preocupación sería el bienestar de Costa Rica.

Y si triunfara don Rafael Yglesias, cuyo triunfo les escuece el alma porque lo ven ya palpable, qué haría con el Olimpo? Pedirle su cooperación para labrar la felicidad de esta tierra, y pueda asegurarlo, le tendería la mano al mismo Máximo Fernández, para que en la familia tica reinara el mejor concierto y armonía y redundara, con este rasgo de hidalguía, un provecho más para Costa Rica.

¿Qué haremos los unos y los otros si triunfa Máximo Fernández el 7 de diciembre próximo?

¿Qué haremos? No podemos contestar categóricamente porque para que Fernández triunfara tendría que volver a nacer libre ya del balón que pesa sobre su conciencia; mas si Costa Rica fuera castigada tan cruelmente con esa elección, siendo adquirida en el imperio del derecho y de la legalidad la respetaríamos, porque es de corazón patriota respetar el dictado de la ley antes que mendigar elementos ante los tiranos para apagar la sed que produce la ambición añeja.

Quedan complacidos los señores fernandistas.

ITO NAKI

Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo, con preferencia a familias sin niños.

CARLOS PALMA

A 20 céntimos

Se pica tabaco a @ 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.

JOAQUÍN GIL

Notas de Puntarenas

Reunión.—En el Club duranista hubo anoche reunión para explicar a los partidarios en qué términos se ha hecho el arreglo de la combinación entre los dos partidos que se oponen al triunfo de Máximo Fernández.

Hablaron los oradores Fonseca y Camilo Cruz Santos y luego el orador civilista don Antonio Segura pidió la palabra para esclarecer a la concurrencia los móviles de arreglo, los resultados prácticos que se obtendrán con la fusión de diputados. En la calle había una compacta multitud civilista que al oír la palabra del señor Segura se precipitó al salón y llenó el espacioso recinto.

Atronadores aplausos mereció el señor Segura por la elocuencia y propiedad con que argumentó; todos felicitaron al señor Segura por su brillante discurso, y el señor Cruz Santos, en nombre de la Directiva del partido duranista, le dió las gracias y le manifestó su admiración.

Hubo vivas a Yglesias y a Durán.

El pueblo ha recibido con verdadero beneplácito la noticia del arreglo; todos sabemos lo trascendental de esta combinación que es la muerte efectiva del fernandismo. Este pestilente partido está desesperado y gastando los últimos cartuchos, pues no le queda más recurso que resignarse a perder bochornosamente.

La derrota del fernandismo está ya confirmada en todos los ámbitos del país y sus directores se conforman con esperar una revolución para triunfar; pero no cuentan con la huésped y no saben que don Ricardo es hombre que no se mama el dedo.

Bien sabemos que esas amenazas revolucionarias no pasan de ser una de tantas chamarras, pues aunque ellos intenten hacer bochinche y tengan gentes a sueldo para ello, no realizarán sus sueños torpes; pues el sentido práctico de los costarricenses no les proporcionará jamás esa libertad a los trastornadores del orden.

Aquí están reventando los pobres fernandistas y ya presienten su derrota; entre ellos mismos comentan estos acontecimientos y se consuelan mutuamente, forjando bolas enormes y propalando noticias falsas.

Apuesta.—Ayer ñor Acuña cayó de leva haciendo una apuesta con Quirós. Acuña el del Guanacaste rajaba en un establecimiento y decía que apostaba doble a sencillo que don Máximo triunfaría. Pasó Quirós y entonces le tomó la palabra; hicieron los documentos y depositaron el dinero en casa de Napoleón Soto.

Felicitemos a Quirós porque se va a ganar una sumita buena y sentimos que ñor Acuña haya caído en la trampa.

Corresponsal

De Abangares

(POR TELEGRAFO)

El partido civil de las Minas de Abangares celebra con entusiasmo la buena inteligencia entre nuestro partido y el duranismo; podemos estar seguros que ya don Máximo no será presidente y que nuestro candidato tiene ahora un digno rival.

Corresponsal

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO
Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Club Central Civilista, 50 varas al Oeste del Parque Central. Teléfono 97.
Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Casa de don Nicolás Casarola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO
Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Yglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO
Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.
En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO
BUFETE: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar

AGRIMENSOR
Oficina: Calle 5ª Sur, No 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO
Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - Apartado No. 146
Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
— TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes
y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquinas del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento. Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur. Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los «PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ» «E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM» Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras. Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón. John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeletas con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL

DEL DR. O. J. SILVA

OIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morazán
HORAS DE OFICINA:
De 8.30 a. m. a 1 p. m.
De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPINA, ETC., ETC.
EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZAFIROS, CASIMIRS INGLISES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos. UNICOS IMPORTADORES del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Cordin"

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Viveres al Menudeo

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICIAS, etc., etc. de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse de los famosos VINOS TINTOS y Españoles para familias

A. Herrero & Co.

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en
GALLETAS PEER FREN & CO.
Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York
Tocinetas Hunter's — Conservas de Helix
Higos Crollanos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos
Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

Falsificadores y farsantes

Farsantes siempre, viendo desmoronarse sus huesos de empuje de la opinión nacional, los «fernandistas» que aun quedan, han ocurrido al inocente medio de estar falsificando protestas, para sorprender al público, que ya no se deja engañar por las ruinas artimañas de quienes lo han corrompido y falsificado todo en el país.

San absolutamente falsas, de nombres supuestos o de «fernandistas» que se prestan para todo, las protestas que *El Republicano* publica, diciendo arderamente que son producto del arreglo decoroso, digno y patriótico verificado entre el Partido Civil y el Duranismo.

El Republicano está haciendo labor de falsarios a sabiendas. No hay una sola protesta fidedigna; no hay un solo civilista ni «duranista» que se haya separado de su partido por un convenio que sólo tiende a asegurar sus derechos y su triunfo. Al contrario: ambas agrupaciones de abajo para arriba, son las que han iniciado y concluido el arreglo verificado. Los jefes no hicieron más que sancionar los anhelos de sus partidarios.

Por lo demás son las filas «fernandistas» las que se disuelven.

El Partido Civil y el Duranismo han recibido numerosas y auténticas protestas de «fernandistas», que buscan el amparo de una bandera honrada. Próximamente publicaremos las cuantiosas adhesiones de neutrales y «fernandistas» que saben ahora ya muy bien dónde está el patriotismo y dónde está el triunfo.

El monstruo azul agoniza!

Ecos de la ovación fernandista

Después de noventa días y noventa noches de preparativos, invitaciones, anuncios, comisiones y hojas sueltas se celebró la ovación del *partido republicano*.

Se nos quiso deslumbrar, con una manifestación de fuerza, que no ha sido otra cosa que la revelación de su debilidad.

La curiosidad era general: los azules decían que presentarían en esta ciudad una manifestación de veinte mil ciudadanos y todo el mundo se lanzó a la calle. En un balcón del Teatro Nacional, vimos al señor Presidente, que hoy más que nunca se convencerá de que no fueron los fernandistas quienes hace cuatro años le dieron el triunfo.

La vela de ánimas, la procesión del arrepentimiento azul, parecía más bien un alegre carnaval que una manifestación de fuerza.

Comodamente instalados en un balcón del Imperial y el reloj en mano, presenciamos el desfile: sostenemos que no duró más que catorce minutos.

Hagan todos los cálculos que gusten y el fracaso fernandista quedará patente: siete cuadras, y no en compacta masa, sino en grupos más o menos separados: a eso se reducía todo. Calculen generosamente que en cada cuadra hubiera un máximo de seiscientos individuos y les dará el risible gran total de 4.200 manifestantes. Concedámonles en toda la República el doble o el triple de esa cantidad y se podrá afirmar que los sostenedores de don Máximo en todo el país, no llegan ni con mucho, a doce mil.

Los gritos abundaron, los mueras a los otros partidos no fueron pocos. Trazas de carnaval daban a la procesión, los faroles que portaban y en los que se leían estas salientes sentencias: ¡Vivan las 1.100! ¡Vivan los que rompen vidrios! ¡Viva el glorioso Réprobo! ¡Vivan las armas de Nicaragua! Y otros por el estilo. Los faroles que más llamaron la atención fueron aquellos que llevando unos dados pintados y vueltos para la cara que

marca los cuatros, decían en muy buena letra: *echaron...*

Esta obra de cultura e ingenio, es de procedencia conocida, pues cada uno da lo que tiene y revela sus aspiraciones.

El cortejo fúnebre acompañado por una rechifla monumental llegó a instalarse frente al regio palacio de su amo.

Las puertas del amplio jardín estaban guardadas por grupos de hombres de riguroso uniforme; el patio y las calles laterales del palacio, contenían una concurrencia que no llegaba a cuatro mil, entre hombres, mujeres y niños.

Después de la ejecución de cada pieza musical, subía a la tribuna un connotado azul y desbarraba lindamente: fué honrada aquella tribuna por los señores Presbíteros Zavaleta, Calderón y Umaña, que estuvieron a la altura de las circunstancias.

El que más se lució de los *pobreitos* fué Umaña, quien minutos antes había recibido tras las orejas sendas inyecciones del líquido azul, llamado «virus rábicum».

Muchos civilistas gozábamos de aquel espectáculo delicioso y guiñamos el ojo, cuando don Máximo, con la prosopopeya de un hércules de circo, subió a la tribuna, *enarboló el estandarte de la idea* y dijo cuatro lindezas, la más notable de las cuales fué aquella de cuestas lo que cuestas y a todo trance, será el próximo presidente de Costa Rica.

¡Qué aliviado quedó el señor Fernández después de aquella andaluzada!

Se la vamos a quedar debiendo al buen señor.

No podía faltar el argumento de las pedradas y la casa de don Zenón Castro, una escuela situada en el Paso de la Vaca y algunas casas particulares fueron el pato de la fiesta.

Algunas señoras y señoritas heridas a pedradas.

La policía, a la altura de su deber.

El fracaso, no puede haber sido más sonado, ni más completo.

Paz a los restos del difunto fernandismo.

AQUILINO

La bilis de un tartamudo

Uno de los mudos, el menos tonto, y que por cierto, según dicen fué el autor del bochinche en Paraíso, anda por esas calles picándole de valentón enseñando la garganta por donde, según él, le pasó rozando una de las balas enemigas, anda re-

pito, desafiando a media humanidad y á quien no le escuchale insulta soezmente provocando tumultos que pueden tener fatales resultados.

En el mercado, insultó a un pobre anciano, vendedor de pefalles y a no haber sido por la intervención de un policía, se arma un bochinche.

Nosotros creemos que a ese

A los Civilistas de la República

Excitamos vivamente a nuestros correligionarios a portar siempre su divisa, durante el tiempo que falta para las elecciones; y como nada se ha pactado con el Duranismo, sino relativo a la elección de diputados, encarecemos el uso exclusivo de la **divisa roja**, que es el distintivo del Partido Civil.

La Directiva General

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

decepcionado de sí mismo, debe llamarse la atención por la autoridad respectiva, pues la bilis que derrama en el estertor de la derrota fernandista será motivo de algo serio.

X.

El fernandismo derrotado

(POR TELEGRAFO)

Tres Ríos, 25.—La manifestación fernandista de ayer fué muy insignificante.

No hubo ningún desorden ni provocación, lo que consigno con placer, pues ello indica que el fernandismo, aunque tarde, ha conocido el mal resultado que le ha dado su táctica de agresión y desorden.

El civilismo estaba preparado para defenderse en caso de ataque, actitud que de antemano hizo saber a quien correspondía.

Con todo y caballos la reunión de los manifestantes ocupó, a lo sumo, la octava parte de la plaza.

La cabalgata en desfile de a 3 en fondo ocupaba 150 varas. Oradores flojos.

Corresponsal

La opinión nacional ante el convenio

(POR TELEGRAFO)

A PABELLÓN ROJO

Sardinal, 24.—El mitin civilista celebrado anoche, concurridísimo. Se desbordó entusiasmo por el gran avance del partido.

Orador Isauro Briceño estuvo elocuente y feliz en su discurso. Fué interrumpido por la concurrencia con grandes y frenéticos aplausos y vivas entusiastas al candidato don Rafael Yglesias Castro y a su partido. Reinó alegría descolando como siempre el partido civil en orden, cultura y disciplina.

CORRESPONSAL

Anuncie en El Pabellón Rojo

TEATRO VARIADADES

Martes 25 de noviembre de 1913

MARTES DE MODA

Espléndido programa de estrenos

Los interesantes Nos. 199 y 200 de la gran revista cinematográfica

Pathé Journal

con importantes acontecimientos de actualidad, de todas partes del mundo.

Un picnic en las islas Hlaway
Max Linder émulo de Tartarin

El hermoso drama de Carlos Dickens

ALMACEN DE ANTIGUEDADES

Colombo, capital de la isla de Ceilán

Una selectísima colección de películas

El abrigo de los niños

No es a la Gota de Leche sino al Abrigo de los Niños a lo que se refiere el siguiente aviso:

Suplico a las personas de Guadalupe a quienes envíe circular de «El Abrigo de los Niños», no olviden que los donativos que estén dispuestas a hacer a los pequeños menesterosos, deberán enviármelos a mi domicilio, lo más tarde en la primera semana de diciembre.

ANA ROSA CHACÓN,
Secretaria.

Sombrerería Moderna

de Roberto Paroto B.

Fabricación de Sombreros
Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombines
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndose a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

Jardinería "La Primavera"

de Andrés Brenes Picado,

Especialista en coronas, palmas y canastas

Esta Jardinería queda a 200 varas al Este de la Botica Española, por la Soledad.

Baratura, puntualidad, honradez y buen gusto en el trabajo.

A los agentes de El Pabellón Rojo

Se les suplica (a los que no lo hayan hecho ya) dar aviso si han recibido los recibos de los suscriptores y activar en lo posible el cobro; el 15 de los corrientes deben estar cancelados todos los recibos.

EL ADMINISTRADOR

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

¿Por qué la Funeraria de Manuel Campos II: os. es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf. San José
Teléfono 218

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac
Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,
Agente en Costa Rica

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913